## DERECHOS HUMANOS EN AMÉRICA LATINA: HISTORIA. POLÍTICA Y LUCHAS SOCIALES

GILSA HELENA BARCELLOS . (ID) UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO VITÓRIA - ESPÍRITO SANTO - BRASIL

JOSÉ AMILTON DE ALMEIDA"

UNIVERSIDADE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO
RIO DE JANEIRO - RIO DE JANEIRO - BRASIL

SILENE DE MORAES FREIRE ... D UNIVERSIDADE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO RIO DE JANEIRO - RIO DE JANEIRO - BRASIL

Por que cantamos?

[...] cantamos porque o grito só não basta
e já não basta o pranto nem a raiva
cantamos porque cremos nessa gente
e porque venceremos a derrota.

Cantamos porque o sol nos reconhece
e porque o campo cheira a primavera
e porque nesse talo e lá no fruto
cada pergunta tem a sua resposta.

Cantamos porque chove sobre o sulco
e somos militantes desta vida
e porque não podemos nem queremos
deixar que a canção se torne cinzas [...]

Mário Benedetti

El presente dossier "Derechos humanos en América Latina: historia, política y luchas sociales", que ahora llega al público, en la presente edición de la Revista Ágora, es el resultado de numerosas inquietudes enfocadas en la defensa y garantía de los derechos humanos en la región, a partir de la reflexión crítica y los acercamientos a temas concretos que hacen parte de la realidad histórica de nuestra América.

\* Doutora em Geografia (UFMG). Pós Doutora pelo Programa de Pós-Graduação em Serviço Social da UERJ, integrante do Núcleo de Estudos Sobre Violência, Segurança Pública e Direitos Humanos (NEVI/UFES) e professora do Curso de Serviço Social da UFES. E-mail: gilsahb@terra.com.br.

<sup>\*\*</sup> Doutorando do Programa de Pós-Graduação em Serviço Social pela Universidade do Estado do Rio de Janeiro (UERJ), Mestre em Serviço Social pela Universidade Federal de Juiz de Fora (UFJF). Bolsista da Capes. E-mail: j.amilton.servsocial@gmail.com.

Doutora em Sociologia pela Universidade de São Paulo (USP). Pós Doutora pela Escola de Serviço Social da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ). Professora Titular da Universidade do Estado do Rio de Janeiro (UERJ), coordenadora do Programa de Estudos de América Latina e Caribe (PROEALC) e do Observatório de Direitos Humanos da América Latina (ODHAL) do Centro de Ciências Sociais da UERJ. Bolsista de Produtividade do CNPq e Procientista da UERJ. E-mail: smfmensagens@gmail.com.

El dossier reúne artículos de autores de diferentes campos disciplinarios y países de América Latina, presenta resultados de investigaciones sobre temas relacionados con los derechos humanos latinoamericanos, destacando la complejidad y necesidad del debate. El objetivo es ofrecer una calificada herramienta de análisis teórico-crítico sobre los procesos históricos que determinaron la comprensión y construcción de los derechos humanos en América Latina, considerando la incidencia de agendas históricas, movimientos y luchas sociales. Se toma como hipótesis que los derechos humanos son, por naturaleza, contradictorios y su realización en sociedades capitalistas dependientes convertirse en objeto de disputas, impulsando formas organizativas y luchas sociales, particularmente en momentos de manifestaciones amplificadas de las formas destructivas del capital, recientemente profundizadas por la Covid-19, causada por el virus SARS-CoV-2 o Nuevo Coronavirus, que no solo ha promovido repercusiones de orden biomédico y epidemiológico a escala global, sino también repercusiones sociales, económicas, políticas, culturales e históricas sin precedentes en la historia internacional reciente. Según el Informe Regional de Desarrollo Humano<sup>1</sup>, América Latina y el Caribe se encuentran atrapadas en una "trampa": atrapadas en un "círculo vicioso de alta desigualdad y bajo crecimiento", con "concentración de poder, violencia en todas sus formas y políticas de protección social que funcionan mal". El Informe reconoce la alta concentración de la propiedad, de la renta y de la tierra, lo que resulta en la pobreza de los "millones de sin tierra y sin hogar", la situación de la mujer, la cuestión indígena, racial, campesina y urbana. Los Derechos Humanos, en este contexto, ponen en foco la importancia de las luchas sociales y sus desafíos más allá de la derecha liberal-burguesa tradicionalmente consagrada en Occidente.

En el contexto actual en el que situaciones "viejas" e históricas se agudizan en América Latina, es importante orientar los nuevos desafíos frente a la barbarización de la vida en el escenario de crisis del capital y avance de la pobreza y el conservadorismo, como lo demuestra la experiencia latinoamericana.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> PNUD. *Relatório Regional de Desenvolvimento Humano 2021*. Preso: alta desigualdade e baixo crescimento na América Latina e no Caribe. Disponible en: <a href="https://brasil.un.org/pt-br/132852-relatorio-do-pnud-destaca-armadilha-de-alta-desigualdade-e-baixo-crescimento-na-america">https://brasil.un.org/pt-br/132852-relatorio-do-pnud-destaca-armadilha-de-alta-desigualdade-e-baixo-crescimento-na-america</a>. Acceso en: 10 nov. 2021.

En las sociedades contemporáneas, el ejercicio del *pensée unique* se ha revelado como una opción para muchos sujetos directamente involucrados com la reflexión de temas tradicionales que ven a los derechos humanos como herramientas jurídicas catalogadas en declaraciones y acuerdos internacionales y sistematizadas en mecanismos institucionales de protección y promoción. De esta manera, la comprensión de los derechos humanos termina resumiéndose en el marco legal y los desafíos capaces de cambiar esta situación se alejan cada vez más de las posibilidades de realización. En estos tiempos difíciles, llenos de desencanto, en los que la crisis estructural del capitalismo impone cambios regresivos en todas las dimensiones de la vida social, es imprescindible realizar las reflexiones que este trabajo nos desafía a comprender.

De esta manera, el presente trabajo ofrece elementos críticos a estudiantes investigadores y otros sujetos interesados en ampliar su perspectiva reflexiva en el área de los derechos humanos.

Los temas y preocupaciones políticas presentes en este Dossier se niegan a ser despolitizados y someten los temas presentados a exámenes teóricos rigurosos y críticos que buscarán en la naturaleza de las intensas transformaciones capitalistas recientes la comprensión de las cuestiones estudiadas.

Es en un contexto de profundos cambios y despolitización de la política que las luchas guiadas por el pensamiento crítico necesitan ser divulgadas y discutidas. Los estímulos a la barbarie y la bestialidad que hemos venido experimentando representan una auténtica ilusión al considerar que es posible, por la fuerza, imponer retrocesos al entendimiento humano y a los avances sociales ya verificados en muchas áreas del saber. Entre ellos, destacamos los Derechos Humanos.

Véanse, por ejemplo, los estudios revelados en los textos que componen esta obra. Las páginas que el lector encontrará en esta Revista de artículos inéditos, en su mayoría originados a partir de investigaciones, tesis y disertaciones de inspiración teórica crítica, llegan al público en un contexto absolutamente relevante donde la degradación de los Derechos Humanos reclama posiciones en su defensa. Fue en un escenario de alarmantes retrocesos de derechos y libertades fundamentales en América Latina que se construyó y publicó este dossier. En él, el lector encontrará un compendio de estudios

interdisciplinarios que ciertamente contribuyen a la comprensión y reflexión sobre esta página perversa de nuestra historia. Les deseamos a todos una buena lectura.

## **REFERÊNCIAS**

PNUD. *Relatório Regional de Desenvolvimento Humano 2021*. Preso: alta desigualdade e baixo crescimento na América Latina e no Caribe. Disponível em: <a href="https://brasil.un.org/pt-br/132852-relatorio-do-pnud-destaca-armadilha-de-alta-desigualdade-e-baixo-crescimento-na-america">https://brasil.un.org/pt-br/132852-relatorio-do-pnud-destaca-armadilha-de-alta-desigualdade-e-baixo-crescimento-na-america</a>. Acesso em: 10 nov. 2021.